
大学本科学历， 有爱心、 责任心、
做事认真 ； 月薪3000元 ， 不必坐班 。
一家企业开出这样的条件， 招聘的竟
是专职 “遛狗员”。 企业负责人表示， 招
聘属实， 但尚无人应聘， 招 “遛狗员” 实为经
理助理储备人选。 有人认为大学本科遛狗是
不尊重人才， 也有人想尝试， “也许是一
种考验。” （10月25日 《华商晨报》）

近日 ， 杭州有小学生家长拍
到学校 “营养午餐 ” 发放现场后
爆料： “饭夹生菜有虫 ， 盛饭菜
的箱子很脏。” 学校组织家长走访
午餐提供企业， 发现脏乱差令人
吃惊： 菜板发黑、 食品过期 、 肉
堆地上……目前当地已对涉事公
司和学校立案调查 。 （10月25日
央视网）

“营养午餐 ” 成了脏乱差的
“问题餐”， 让人作呕， 如此恶劣
的 “营养午餐” 又是怎么会流向
了孩子们餐桌的？ 据报道 ， 由于
该学校没有自己的食堂 ， 学生午
饭一直靠快餐公司配送 。 而快餐
企业为教育局审核过的企业 ， 配
送出如此 “饭夹生、 菜有虫” 的
脏乱差 “问题餐”， 学校和教育部
门难道一纸合同签订了事 ， 平时
不管不问， 假如吃出食物中毒究
竟由谁负责？

据报道 ， 目前 ， 萧山区市场
监管局和教育局已成立联合调查
组， 初步认为， 食品安全存在潜
在风险， 学校和快餐公司都存在
责任， 要求快餐公司立即停业整
顿， 同时对快餐公司和学校立案
调查。 快餐公司， 为了利益的最
大化， 不讲卫生， 脏乱差 ， 饭菜

质量如此不堪 ， 令人作呕 ， 人们
不禁要问 ： 平时学校的管理又到
哪里去了 ， 有关部门的监督把关
到底在干什么 ？ 食品安全隐患如
此严重 ， 卫生监督部门也负有工
作失职的责任。

“营养午餐” 不卫生， 存在潜
在风险 ， 对快餐公司和学校立案
调查 ， 当然是需要的 ， 但更重要
的不仅是要查 “菜虫 ” 还 要 查
“蛀虫”， 只有挖出 “蛀虫” 才能
彻底消灭 “菜虫”， 才能确保 “营
养午餐 ” 有营养 ， 安全卫生有保
证。 □王恩奎

营养餐吃出虫，监管去哪了？

晴川 ： 将于今年11月1日起施
行的刑法修正案中， 新增了多项入
罪罪名。 也就是说， 请人代考， 或
者自己帮人当 “枪手”， 都可能撞
在 “枪口 ” 上 。 无论是对手中有
点权力和几个破钱， 就胆敢藐视公
序良俗和法律律条的雇佣者， 还是
自甘堕落的大学生枪手， 如此严刑
追责， 无疑是一记法治重锤， 振聋
发聩。

■每日观点
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■每日图评

■网评锐语
取缔“低价团”
要落实为行动

要打通生命通道
别止于抓拍处罚

■世象漫说
招聘“遛狗员”

“替考作弊判刑”
是一记法治重锤

□赵顺清

■长话短说

关爱环卫工
应成自觉行动

□辛望

�快递实名登记制真的来了！
所谓快递实名制， 即客户寄快件时需要出示

身份证， 快递公司业务员不仅要开包检查、 核实
寄递物品， 还要将这些信息登记输入电脑， 信息
系统是由公安部门安装的特殊软件。 而收件人也
必须出示身份证接收快递。 公安部在浙江绍兴25
家快递企业进行了一年的试点， 最近正式决定在
全国推开。

国家邮政局相关报告显示， 从2014年起， 我
国快递业务量首次超越美国， 成为全球第一快递
大国。 仅2014年， 我国快递服务企业完成业务量
就达到139.6亿件， 同比增长51.9%， 人均年快件
使用量为10.2件。 广东、 浙江、 江苏、 上海、 北
京等5省 （市） 业务量均超过10亿件。

快递业勃兴的背后 ， 是快 递 业 的 种 种 乱
象 ： 2011年 8月 ， 圆通杭州分公司发生快递包
裹爆炸事件 ， 造成该公 司 两 名 员 工 轻 伤 ， 后
查是寄件人想报复辞退了他的老板 。 2012年 2
月 ， 广州天河区棠下街一名男子被快递包裹
炸伤面部和手部 ， 后查是寄件人为报复收件
人 。 快递包裹炸弹案让市民深感不安 ， 与此
同时 ， 利用快递寄送毒品 、 违禁物品等案例
层出不穷 ， 快递业特别是民营快递业监管松弛，
俨然也成为不法分子扰乱社会、 牟取暴利的一个
新途径。

很显然， 快递实名制的推行， 有利于遏制违
法分子利用快递渠道危害社会， 至少让他们在作
案之时不得不多动一番脑筋 。 但是 ， 快递实名
制也增加了居民对个人信息泄露的种种担忧 。
近年来 ， 公民个人信息泄露问题是很严重的 。
专家推算 ， 我国每年丢失 、 被盗的二代身份
证可达数百万张 。 而这些丢失被盗的身份证经
过交易， 往往成为了犯罪分子从事违法活动的
“面具”。 此外， 由于实名登记的推行， 居民的家
庭住址、 联系电话等信息也会随之进入登记范畴，
这些个人信息很容易成为别有用心的人倒卖的
“热门”。

由此来看， 快递实名制， 对于打击违法犯罪、
巩固社会安全防线， 的确是一件好事。 但是， 对
于公众普遍担心的个人信息安全问题， 也不能不
一并予以考虑。

必须认识到， 个人的身份证号、 家庭住址、
工作场所和联系电话， 是商家觊觎的稀缺资源，
也是不法分子眼中的 “金矿”。 如果个人信息还是
像过往一样 “露天存放” 或者被人盗卖， 不仅会
让居民成为 “精准营销” 的目标， 也会成为电信
欺诈的最佳猎物， 甚至会威胁到人身安全。

经过试点运行 ， 快 递 实 名 制 加 上 开 箱 验
货 、 X光安检 ， 已经形成比较成熟的安保体
系 。 但是 ， 对于防范居民个人信息泄露 ， 目
前有关部门还缺少成熟可行的办法 ， 这条短
腿应当尽快补齐。

尽管酝酿了近10年， 我国还是没能出台一部
权威的 “个人信息保护法”， 相关法规对个人信
息保护层次偏低 ， 这是客观现实 。 人们期待 ，
在强化快递业安保体系建设的同时 ， 也能相
应地将个人信息保护体系加固起来 ， 解除居
民担忧信息泄露的后顾之忧 。 让居民在安心
寄快递 、 放心收快递的同时， 也能大大方方地向
快递公司亮身份。

戴先任： 中国消费者协会呼吁
相关部门查处不合理低价团， 希望
能引起相关部门的重视， 而不再只
能见民众与消协的呼吁， 而不见职
能部门的行动， 要加大查处力度，
务必遏制住不合理低价团现象的继
续存在， 建立违法经营者黑名单制
度， 游客也要自觉做到不参加不合
理低价旅游团。

10月26日， 对于环卫工人来说
是特别的， 因为不少地方把这一天
设立为 “环卫工人节 ”。 据报道 ，
河南、 广东、 广西、 海南 、 天津 、
山东等省、 市、 自治区设立了省级
环卫工人节， 沈阳、 昆明 、 武汉 、
成都 、 呼和浩特等400多个城市设
立市环卫工人节。 笔者注意到， 这
几天与环卫工人节有关的新闻报道
也多了起来。

环卫工人每天的工作量是很大
的， 而且有时还会遇到各种危险 。
有时过往的混凝土搅拌车、 运送沙
石的货车会在路上抛撒， 这时本已
打扫干净的路面又变脏了， 环卫工
人们不得不顺着撒落物的印记再清扫
一遍， 这一忙就是半天； 有时一些不
文明的路人边走路边嗑瓜子 ， 在马
路上留下零零散散的瓜子皮， 环卫
工劝阻路人有时还会被羞辱。

当下值得欣慰的是， 环卫工的
辛勤付出也得到了社会各界的关爱
和尊重。 笔者所在的河南漯河市也
在今年8月份启动了环卫工爱心早餐
工程， 每位环卫工享受每天5元的早餐
补贴。 对于每一位市民来说， 我们该
为环卫工做些什么呢？ 或者说在环
卫工人节到来之际， 我们该用什么
方式表达对他们的尊重和关爱呢 ？
笔者觉得最好的方式就是， 我们每
一位市民能够从自身做起， 少制造
生活垃圾， 不随地乱丢垃圾， 保持
好周边的环境卫生。 □王学明

劳务派遣乱象要严厉整顿
“9月16日清溪出现派遣工伤

人 ； 同日 ， 高埗两家劳务中介又
疑因与同行抢客被打砸 ， 近段时
间东莞劳务派遣出了好多事……”
9月底， 一位在东莞从事人力资源
中介服务十多年的人士给记者发
来短信， 希望记者能关注东莞劳
务派遣业界的乱象 。 （10月23日
《南方工报》）

东莞的劳务派遣乱象丛生 ，
绝非一日之寒 ， 存在之久 ， 究其
原因 ， 暴利驱使和违法成本低 ，
加上劳务工本身维权意识不高 ，
让这个行业鱼龙混杂 ， 最终伤害
了劳务工的切身利益。

铲 除 “ 黑 劳 务 ” 这 个 “ 毒
瘤”， 先要厘清相关部门职责， 由
劳动部门牵头加强打击 ， 使劳务
派遣机构敬畏法律 ， 而不是将劳

务工当作一块肥肉任意宰割 。 还
要对劳务派遣工全面进行身份认
证， 同时 ， 倒逼用人企业通过正
规途径招聘员工 ， 这实际于公司
也有利 。 试想一下 ， 劳务工流动
频繁 ， 虽然看似节省了社保等费
用支出 ， 但培训成本加大 ， 安全
事故风险增加等 ， 用人企业得不
偿失， 何不从长远算起？

总之 ， “劳务派遣 ” 市场乱
象丛生 ， 显然是因为相关法规缺
乏执行力 。 但整顿黑劳务最难的
恐非技术而是态度 。 即使是再完
善的法律也可能会有漏洞 ， 如果
劳动部门下决心攻克黑劳务这个
毒瘤 ， 自然会想出很多法子 ， 而
不是坐等媒体曝光或者坐等举报，
应是提前介入， 预防为主。

□刘林

快递实名制呼唤
个人信息保护升级

刘建国 ： 10月1日 ， 浙江甬台
温高速发生车祸， 一名受伤司机在
等待救援中死亡。 3天后， 龙岩一
名孕妇因未能及时就医， 导致6个
月大的胎儿没有保住。 而导致这两
条人命逝去的， 是因为有车辆占用
了应急车道。 畅通生命通道， 需要
多管齐下， 不能只是依赖于抓拍机
的使用。 要解决生命通道被堵的现
状,就应该重视源头预防和部署。


